

第2回令和7年12月8日の青森県東方沖地震に係る青森県災害対策本部会議 議事録

日時：令和7年12月9日（火）3:00～3:15

場所：北棟2階 災害対策本部会議室

○統括調整部副部長（危機管理局次長。以下「司会」という。）

ただいまから第2回青森県災害対策本部会議を開催します。初めに、これまでの地震と津波の状況と今後の見通しについて、青森地方気象台から説明をお願いいたします。

○青森地方気象台

青森県の太平洋沿岸に出されていた津波警報については、2時45分に津波注意報に切り替わりました。日本海側とあわせまして、この津波注意報が解除されるまでは海岸付近に近づかないでください。

地震については、震度6強を観測しました。家屋の倒壊ですとか、土砂災害の危険、今後の地震や雨に十分注意して、危険な場所には入らないでください。

津波の観測状況です。記載されている津波の値ですけれども、2時24分現在で、0時53分に八戸港で0.4メートルを観測しておりますので修正をお願いいたします。今回の地震で観測されました津波の波形図はこのとおりです。むつの関根浜は、現在観測機器の保守点検のため欠測となっております。

地震の概要については変更ございません。発生場所は青森県の東方沖です。

北海道・三陸沖後発地震注意情報の概要です。今回の地震の発生により、北海道の根室沖から東北地方の三陸沖にかけての巨大地震の想定震源域では、新たな大規模地震の発生する可能性が平常時と比べて相対的に高まっていると考えられます。今後もし大規模地震が発生すると、巨大な津波が到達したり強い揺れとなる可能性があります。日本海溝・千島海溝沿いにおける海溝型大規模地震発生の可能性が平常時と比べて相対的に高まっていると考えられます。

実際に大規模地震が発生するかどうかは不確実であることを十分に御理解いただいた上で、自らの命は自ら守るという原則に基づいて防災行動をとっていただきますようお願いいたします。

この情報の発表に伴う特別な注意としては、特別な備え及び日頃からの地震への備えの再確認を実施し、その上で社会経済活動を継続してください。資料下部に、発表から特別注意の呼びかけ終了まで1週間程度注意してくださいということを記載しております。この情報の発表によって防災対応をとるべき地域は資料に記載の地図のとおりです。

以降、防災対応、それから日頃からの地震の備えを記載しておりますので、お目通しいただければと思います。

最後に気象台から気象に関する情報です。三八上北の今日の天気は曇り時々雪、ところにより明け方まで雷ということで現在雷注意報を発表しております。気温は、最高気温は5度、最低気温は0度という予想となっております。気温の低い状態ですので、防寒対策を万全にしていただければと思います。

○司会

続きまして本日 1 時 30 分現在における災害対策本部の対応状況等について、統括調整部長から説明があります。

○統括調整部長（危機管理局長）

関係消防本部の対応状況として救急事案が 26 件発生しております。その他の特記事項として火災が 1 件発生しており、現在もまだ鎮火に至っていない状況です。人的被害については別途最新情報がありますのでそちらで報告していただきます。原子力施設関係については現時点で異常はございません。

○司会

次に各部から対応状況等について説明をお願いいたしますが、説明は人命に関わる点又は緊急の対応を要するような点などに絞って御説明をいただければと思います。

○警察本部

2 時現在の人的被害は合計 8 名、いずれも負傷となっています。物的被害は先ほど御説明のあったとおりです。110 番の受理件数は 19 件です。

現在の対応状況は、避難広報を行うと共に避難所の警戒も実施しています。記載しておりませんが避難対象地域のパトロールを重点的に実施するよう指示を出しているところです。

○統括調整部長（危機管理局長）

先ほど報告漏れましたが、避難所の状況について報告します。15 市町村で 77 の避難所が開設されており、避難者数は 2694 名です。資料についていませんが 1 時半現在の状況です。

○県土整備部長

前回の会議で報告していた国道 394 号の道路陥没につきまして、軽自動車 1 台が滑落していましたが、乗員の方は救急車で軽傷の状態で搬送されたという報告を受けています。

○観光交流推進部理事

人的被害は、八戸市内の宿泊施設で宿泊客 3 名が転倒して頭を打つなどの怪我をし、うち 1 名が出血があって救急搬送されたということですが、いずれも軽傷と聞いています。

○健康医療福祉部長

医療機関に関しては、むつ総合病院で水道管の破裂がありましたが、今は止まっています。また、災害救助法を 12 月 8 日付けで 12 市町村に対して適用することにしました。

○交通・地域社会部長

第 1 回の会議で報告いたしました青い森鉄道乗客 8 名の救助を終了しております。

また、新幹線が止まっていましたが、1 時 17 分に七戸十和田駅に到着しています。再開

の目処はまだ立っていないことです。

○教育部長

八戸東高校と三戸高校に一部破損がありますので、明日至急確認したいと思っています。

休校については、三八管内の県立学校は1日休校措置をとるよう指示をしています。小中学校に関してはそれぞれの市町村で対応するということになっています。

○陸上自衛隊第9師団

現在、太平洋の沿岸部で情報収集を集中して活動しております。

23時56分以降、ヘリ2機で情報収集しております、八戸から大間及び下北半島に向けて飛ばしております。その際、ヘリから火災は発見されませんでした。

この後の予定ですけども、明るくなった6時半以降に2回目のヘリ偵察を予定しております。

○司会

それでは本部長から指示事項がございます。

○本部長（知事）

各部局におかれましては、以下5点についてお願いします。

1つ目ですが、6時49分が、今日の日の出の時刻となります。これ以降、様々な被害状況等明らかになってくると思いますが、引き続き人命最優先で取り組んでいただきたいと思います。

2つ目ですが、被害状況、まだまだ掴みきれてない部分があるかもしれません。引き続き被害状況をしっかりと把握していただきたいと思います。

3つ目ですが、市町村と既に連絡を取り合いながら、12市町村で災害救助法を適用することになりました。市町村と連携して避難所の対応、特に防寒対策について、万全を期していただきたいと思います。

また政府等から、あるいは自衛隊からも様々な連絡が来ていると思います。

4つ目ですが、関係機関と連絡を密にしていただきたいと思います。

5つ目最後ですが、午前2時に後発地震注意情報が発せられました。私自身は局面がさらに変わったと思っております。今後1週間程度、巨大地震がさらに起こる可能性があるということですので、このための周知等について、避難をしてる方は引き続き避難ということはありますが、県民の皆様にこの対応を理解していただきながらやる、そういう工夫をする必要があると思いますので、よろしくお願ひいたします。

○司会

以上をもちまして第2回青森県災害対策本部会議を終了いたします。